

## Editorial

---

Distintas visiones del mundo han enfrentado a quienes consideran que la tierra es una fuente de usufructo pecuniario y los que la conciben como el espacio natural donde conviven los seres vivos. “Somos parte de la tierra y asimismo ella es parte de nosotros”, dijo el jefe piel roja Noah Sealath al presidente Franklin Pierce, cuando éste se propuso comprar el territorio habitado por aquel pueblo nativo. En GALERÍAS se incluyen dos textos donde pueden encontrarse además de tales posturas otros elementos que determinan la posesión agraria. Uno estudia la composición de las tierras en Tlaxcala durante el virreinato y el otro repasa varios de los conflictos ocurridos en Puebla durante los gobiernos posrevolucionarios. En una segunda entrega, integrantes del seminario de investigación que coordina el doctor Aurelio de los Reyes presentan en PANÓPTICO un par de trabajos relacionados con la propaganda y el espionaje nazi realizados en nuestro país; también dentro del ámbito de la segunda guerra mundial, otro texto documenta la situación difícil por la que transitaron las relaciones entre Japón y México; uno más indaga acerca del espionaje realizado durante la guerra cristera. En HACIA EL BICENTENARIO se reproduce uno de los valiosos escritos recopilados por Juan E. Hernández Dávalos en su *Colección de documentos para la historia de la guerra de independencia de México de 1808 a 1821*, publicada en 1878, el que corresponde a las memorias de Pedro José Sotelo, quien a los 84 años de edad rindió testimonio de su participación en el movimiento encabezado por el hombre que a falta de padre fue su protector y guía: el cura Miguel Hidalgo y Costilla. En HACIA EL CENTENARIO se ofrece un fragmento de la entrevista entre el periodista James Creelman y el general Porfirio Díaz, y el Plan de San Luis que anunció el arribo al poder del gobierno democrático que encabezó Francisco I. Madero. Las JOYAS DEL MES presumen, en octubre, el comunicado por el que se nombró a Juan O’Donojú capitán general y jefe político superior de Nueva España; en noviembre, los documentos de comprobación de estudios realizados por Andrés Quintana Roo en su natal Mérida, y en diciembre, la carta donde el mariscal de campo Pascual Liñán informó al virrey Juan Ruiz de Apodaca sobre las operaciones militares en contra de Francisco Xavier Mina.